
[ En primera persona ]

“España, con una sólida e impresionante tradición pesquera, 
es un actor principal en Europa y más allá de ésta”

A lo largo de su mandato va a tener 
que enfrentarse a retos tales como la 
reforma de la Política Pesquera Co-
mún, en el marco de la Política Maríti-
ma Integrada, y el logro de la sosteni-
bilidad del sector de la pesca. ¿Cómo 
planea enfrentarse a esos retos?

Si queremos avanzar, nuestra política 
tendrá que ser más clara, simple y eco-
lógica. Hemos de abordar con urgencia 
los problemas ecológicos y el tema de 
la sobrepesca. Este enfoque no sólo 
refleja una política más ecológica sino 
que es además necesario para garanti-
zar – a corto y largo plazo – la pesca en 
el mar y el pescado en nuestras mesas, 
y es el único camino a seguir para que 
los pescadores puedan permanecer en 
el mar.    

Para que esto ocurra, se necesitan 
unos cambios de política drásticos. La 
sobrepesca ha de ser abordada me-
diante el uso de planes a largo plazo 
y siguiendo los consejos científicos en 
la definición de las oportunidades de 
pesca. A su vez, hemos de considerar 
eliminar los motivos de la sobrepesca, 
tales como la sobrecapacidad, y abor-
dar muchas otras cuestiones como los 
descartes, el papel de la acuicultura y 
el desarrollo de una Política Marítima 
Integrada global y coherente, en bene-
ficio de nuestras regiones costeras.

Un crecimiento inteligente, soste-
nible e integrador parece ser la clave 
sobre la que se basará la estrategia 

UE2020. ¿Qué papel pueden jugar las 
pesquerías en el desarrollo de dicha 
estrategia?

Permítame comenzar por la palabra 
“sostenible”. Si bien el sector de la pes-
ca es relativamente pequeño, los retos 
a los que se enfrenta reflejan, en pocas 
palabras, toda la agenda de desarrollo 
sostenible – una gran dependencia de 
los recursos naturales, la coincidencia 
de los objetivos medioambientales, 
sociales y económicos, la necesidad de 
una política más integrada que se base 
en un enfoque por ecosistemas, así 
como la necesidad de que la industria 
asuma una mayor responsabilidad en la 
gestión de las poblaciones. En este con-
texto, podemos decir que nuestra ca-
pacidad para avanzar – con la reforma 
de la PPC – hacia una pesca sostenible 
será una prueba de la credibilidad de la 
UE y su capacidad para liderar en el fu-
turo la agenda de desarrollo sostenible.

Respecto a una política inteligente, 
si la innovación es una tónica para la 
economía europea, ésta lo es en ma-
yor medida para un sector de la pesca 
que ha de hacer frente a la disminución 
de los recursos y a la competencia de 
terceros países, cuyos menores costes 
laborales los sitúan, a menudo, en una 
situación de ventaja. La única salida a 
esta situación es, desde mi punto de 
vista, una mayor innovación – fomen-
tando, por una parte, la explotación 
sostenible de los recursos pesqueros y, 
por otra, dando un mayor valor añadido 
a los productos de la pesca.

Por último, es necesario que las pes-
querías beneficien, en la mayor medi-
da posible, a las comunidades costeras 
que dependen de la pesca. En nuestra 
política esto se traduce en un interés 
específico en la pesca costera artesa-
nal mediante, por ejemplo, un acceso 
más sencillo a la financiación del FEP o 
mediante la creación de un nuevo eje 
en el FEP que se centre en el desarrollo 
sostenible de las zonas que dependen 
de la pesca.

Su primera visita oficial, tras acep-
tar su puesto, fue a España. ¿Cuál es 
su opinión sobre la situación del sec-
tor de la pesca en nuestro país?

España, con una sólida e impresio-
nante tradición pesquera, es un actor 
principal en Europa y más allá de ésta. 

España pesca en caladeros muy diver-
sos, tanto en aguas del noroeste y del 
Mediterráneo como en aguas lejanas 
a través de acuerdos de colaboración 
pesquera con terceros países.

España puede estar orgullosa de con-
tar con un sector de la pesca diversifica-
do y muy dinámico, que contribuye de 
manera significativa a las economías de 
algunas regiones costeras. Es más, este 
sector es una valiosa fuente de empleo 
y de actividad económica para toda la 
cadena – trasformación, comercio, sec-
tores de compraventa al por mayor y al 
por menor, por mencionar sólo algunos. 
Este sector realiza una labor admirable 
al abastecer al importante mercado 
español, cuyos consumidores son co-
nocidos por ser unos consumidores en-
tendidos y entusiastas, así como a los 
mercados extranjeros a través de sus 
exportaciones globales.

España aprovechó al máximo la finan-
ciación pública de la que en otro tiempo 
se disponía para la modernización de la 
flota y, como resultado de ello, cuenta 
con una flota relativamente moderna. 
No obstante, esto se ha acabado y aho-
ra corresponderá a las flotas demostrar 
que pueden operar sin ayudas públicas.

Con algunas de las pesquerías hoy en 
día bajo presión, y en particular aqué-
llas donde las poblaciones están en pe-
ligro, tendremos que ajustar las activi-
dades pesqueras y las flotas a fin de que 
las poblaciones alcancen unos niveles 
que permitan una cosecha sostenible y 
máxime. No necesito decirle que esto 
representa un importante reto y que 
hará que un gran número de pescado-
res tengan que pasar por un período de 
transición.

La industria española, al igual que 
otras, tiene mucho que ganar de unas 
políticas dirigidas a la sostenibilidad 
medioambiental, económica y social, 
adecuadamente aplicadas y que propi-
cien la igualdad de condiciones. Estas 
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políticas son un objetivo de la reforma 
de la Política Pesquera Común. Es por 
ello por lo que deseamos y esperamos 
que la industria y las autoridades es-
pañolas nos apoyen de forma plena y 
trabajen con nosotros en la consecu-
ción de una reforma de la política que 
propicie estos cambios.

La participación de las mujeres en 
el sector de la pesca es cada vez más 
activa y visible y la prueba de ello 
puede verse en la creación de redes 
de mujeres en diversos ámbitos, tan-
to nacionales como europeos.

No obstante, las mujeres tienen 
un largo camino que recorrer hasta 
alcanzar el mismo nivel que los hom-
bres en este sector. ¿Qué medidas 
cree que debería tomar Europa para 
promover la igualdad de oportunida-
des en la actividad pesquera?

Tanto en la reunión que mantuve 
con un grupo de mariscadores que se 
encontraban trabajando en la costa 
como después de la misma, me que-
dé profundamente impresionada. Los 
mariscadores son un buen ejemplo de 
un grupo importante de pescadores de 
muy pequeña escala y técnicas de pes-
ca rústicas, con una importante mano 
de obra femenina tanto en pesca como 
en transformación.

A nivel europeo, Galicia posee una 
tasa de empleo relativamente alta en 
la industria pesquera, por lo que com-
prendo la importancia específica que 
la pesca tiene en la dimensión social. 
Estaría interesada en escuchar más a 
las autoridades gallegas sobre cómo 
podemos desarrollar algunos ámbitos, 
tales como las condiciones de trabajo, 
lo atractivo de la industria pesquera, la 
participación de las mujeres y el maris-
queo en nuestras medidas con el fin de 
ayudar a priorizar la dimensión social. 
Las medidas específicas relativas a la 
dimensión social pueden ser aplicadas 
en el marco del nuevo Fondo de Pesca, 
y en particular a través del eje 4.

Es verdad que la contribución de las 
mujeres a la economía de una comu-
nidad pesquera es, a menudo, infrava-
lorada. Esto se debe principalmente a 
que las actividades que éstas realizan 
son a nivel familiar y no son declara-

das. Me estoy refiriendo, por ejemplo, 
a las mujeres que ayudan al patrón 
del buque pesquero a llevar los libros 
contables y los asuntos administrativos 
y comerciales. Estos trabajos no son 
reconocidos en todos los países. Como 
resultado de ello, estas trabajadoras no 
siempre se benefician de la seguridad 
social. Y debido a que se ocupan de ac-
tividades informales, tampoco son teni-
das en cuenta en las estadísticas.

Soy consciente de esta injusta situa-
ción y procuraré encontrar una solución 
para que el trabajo de las mujeres en 
activo en el sector de la pesca sea reco-
nocido y que éstas puedan tener acceso 
a los beneficios que otros trabajadores 
reciben.

¿Cómo valora el actual Fondo Euro-
peo de Pesca, ahora que se encuentra 
en un punto intermedio de su apli-
cación? ¿Qué futuro prevé para el si-
guiente período?

Sin duda, necesitamos acelerar la 
aplicación del FEP ya que aún nos 
enfrentamos a importantes retrasos 
causados por la tardía adopción de 
los documentos de programación, así 
como por los problemas que los Estados 
miembros se encontraron en la apro-
bación por la Comisión de sus sistemas 

de gestión y control. Así pues, es aún 
muy pronto para evaluar el impacto del 
FEP sobre el terreno. Deberíamos con-
tar con una imagen más clara sobre el 
avance que los Estados miembros han 
realizado hacia los objetivos estableci-
dos en sus programas operativos con el 
informe de aplicación anual de este año 
así como con la tan llamada evaluación 
provisional que se espera para el año 
próximo.

El futuro FEP deberá contribuir a 
unas pesquerías inteligentes y ecológi-
cas, contribuyendo a los objetivos de la 
reformada política pesquera común y a 
la estrategia Europa 2020. Necesitamos 
alejarnos de costosos subsidios a la flota 
y encaminarnos hacia ayudas a una ma-
yor innovación y una pesca más sosteni-
ble. Debemos también hacer que haya 
una mayor conexión entre los objetivos 
de la PPC reformada y el FEP, que in-
cluya un sólido mecanismo de condicio-
nalidad. Por último, necesitamos seguir 
avanzando con el actual eje 4, el cual 
se centra en unas comunidades coste-
ras viables, y permitir que los proyectos 
a financiar estén en manos de colabora-
ciones locales, los cuales conocen me-
jor sus propias necesidades.
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